

## Escaparate de Libros

Por HERNAN DEL SOLAR

**HODOLFO LENZ**, por ALfonso M. Escudero. O. S. A. (Instituto Caro y Cuervo, Bogotá).

“GRANDE AÑOS” y para muchas —escribe Alfonso Escudero en este estudio—, Lenz fue el dibujante de los paquetes y programas de estudio de los idiomas frances, inglés, alemán, castellano. Hoy, la perspectiva histórica nos sitúa en pleno piano de un león algo distinto: el filólogo, el erudito, el folclorista, el autor del “Diccionario etimológico” y “La oración y sus partes”. Y desde otro punto de vista, al hombre que se trasladó a Chile y llegó a pensar en castellano y humor a nuestra tierra; al hombre cuyas metas y cuyos ideales son claramente suyos.

La vida y la obra del gran filólogo, cuya memoria nos exaltó, están admirablemente trazadas en clara síntesis dentro de las escasas páginas de este ensayo que se publicó en Colombia. Aquí viene la importancia de Lenz y por qué su figura es ampliamente ejemplar. Nacido en 1865, en Alemania, fue contratado por Chile a fines de 1889, Nuestro Ministro de Chile en Berlín, don Domingo Gana, contrató diez profesores de instituciones superiores: doctor Juan Enrique Schünemann (periodismo y literatura); doctor Federico Jelveh (ciencias naturales); doctor Juan Stoffan (história y geografía); doctor Augusto Tschernach (matemáticas); doctor Alfredo Mühle (física y química); doctor Federico Hassenschild (gramática hispánica) y doctor Rodolfo Lenz para “las ciencias de francés, inglés e italiano”. Todas estas naciones vivían en nuestra memoria. Indudablemente.

En este ensayo se traza la actuación de Lenz en Chile, desde su llegada en 1890 hasta su muerte, en septiembre de 1932, tres días antes de cumplir los 73 años. Al estreno migratorio sigue su capitilo sobre los estudios romances de Lenz; y luego tenemos: el argotista, el folclorista, bosquejando los dos libros capitales “Diccionario etimológico” y “La oración y sus partes”; el escritor del repertorio (capítulo muy sencillo, de alto interés); y un último

capítulo donde se señala lo mucho que a Lenz debemos y algunas amistades que luto de sufrir entre nosotros el eminentísimo profesor. Termina el estudio con una extensa bibliografía de Lenz y otra, por orden cronológico, de algunas fuentes consultables.

El ensayo está lleno de detalles sólo conocidos de los especialistas, los cuales vivo a un sabio ilustrado y es un cuadro de lo que debe ser esta clase de trabajos para que interes de veras a todo el mundo.

**PEDRO ANTONIO GONZALEZ**, por Alfonso M. Escudero. (Apartado de la revista Magister).— Profesor de Literatura Hispanoamericana de la Universidad Católica de Santiago. Alfonso M. Escudero dedica este trabajo (en que la investigación cuidadosa permite recoger muchos datos escasamente conocidos o, por lo general, olvidados) a glorificar la figura del poeta Pedro Antonio González. Se trata de unas horas para su biografía, de breves notas para su poesía, de breves indicaciones para los estudiantes de nuestra literatura. Termina el trabajo con una bibliografía muy completa. Es de advertir que lo mencionado no ocupa muy abundantemente en esta edición al juzgo certoso y breve acercamiento a las ediciones del poeta y de su producción.

**JUANA Y LA CIBERNÉTICA**, por Efraim Alfonso, (Colección “El Viento en la Libreta”).— La situación que se nos muestra en este relato algibra, llena de las delicias poéticas de un Robbie-Gillet o de algún otro novelista francés en actual vigencia: una muchacha encerrada, completamente sola, en una habitación en un fin de semana, desde el sábado a mediodía. Nadie vendrá a su puerta hasta que la lluvia termine y alumbre.

“Qué estúpida sería, pensó la muchacha, que por una chapa descomunida yo me fuera a quedas atrapada. Deseando la fuerza que solitariamente enciendes a encender sus dedos, hizo un gesto tentado. La lluvia se quedó. ¡Diables!... sin embargo si que la situación no tenía remedio. Bajó que alguien se hubiera quedado por ahí. A veces el señor Morales se intrusaba ac-

demandando las tarjetas para el Jumex. La respondía él como mejor su nombre, Durante, alzar la voz para llamar. ¡No! No hubo respuesta. El taller era bastante grande, pero no tanto como para que si alguien se encontrase entre las maquinarias o en las oficinas no la oyera. Al escribirse, vio la sala inmediatamente vacía, dos uñas apoyaron el silencio. Algunas formigas en el llave, no se había percibido de él, pero ahora, con el eco de su grito, la sobresaltó como una maza inesperada”.

Esto es la ilustración de la aventura. Una mujer (sustenta y tantas otras, soltera, casada) queda encerrada porque, mientras sus compatriotas se marchan, ella queda en busca de un chalaco que ha dejado olvidado. La soledad no viene vacuna y desencadena pensamientos, sensaciones, imágenes. El noviazgo fluye y que alentamiento hermoso impregnado la atmósfera para hacer vibrar las cosas perturbadoras, esa demora; esa misma novela —que siempre ha triunfado en sus obras, como prosaísticas a militares llamas de angustia, pruebas y combates— no se presenta con demasiado interés por los mecanismos. Lo que hace es que la encarnada convierte sus horas de apartamiento para trazar algo así como el balance de su vida: ideas inconexas discontinuas, de desenlace, de inconclusas. De pronto, las imágenes se vengan. La sacudida que las hace a girar. Con risas, fastidiosas, enciendas. Y aquí termina el relato a Juana —la protagonista— convertida en símbolo al fin de su vida a las imágenes, estos fragmentos por fotografía fotomecánicamente. “Entonces el dolor le daba batazo y la sangre caía en sus ojos, el negro aceite se introducía en sus heridas y el serio quería ser fiero; las uñas, fieras, los tendones y engranajes, la energía y la vida, el animal y el cruce se juntar, se mezclar, se unir”. Una visión dulceca —en suma— de la relación entre ser humano y máquina.

**NOTA:** En esta sección damos cuenta de todo libro chileno y extranjero que se nos envíe.

**AUTORÍA**

Solar, Hernán del, 1901-1985

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1964

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Escaparate de libros [artículo] Hernán del Solar.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa